

LICENCIATURA EN ENFERMERIA

Tema:

“Evolución histórica de la enfermería hasta la actualidad”

Presenta la alumna:

Alexa Ajelet Ramos de León

Materia:

FUNDAMENTOS DE ENFERMERIA I

A cargo del profesor:

Marcos Jhodany Arguello Gálvez

1er cuatrimestre

Evolución histórica de la enfermería hasta la actualidad

La enfermería ha recorrido un largo camino desde sus orígenes en la antigüedad hasta la actualidad. De ser una labor altruista y religiosa, ha evolucionado hacia una profesión científica y especializada. A continuación podremos ver un poco sobre las épocas donde más se destaca la evolución de la enfermería a través del tiempo.

Sociedades arcaicas superiores:

Habían “magos” y las mujeres curaban, se decía que los problemas de salud se debían a causas sobrenaturales. En la Edad Media, la enfermería estuvo dominada por la religión. Se creía que la enfermedad era un castigo de Dios por los pecados cometidos, por lo que la única forma de curar a alguien era orar por su perdón.

En Roma, los cuidados médicos eran prescritos por el Pater Familiae y posteriormente por el Servus Medicus, que solía ser griego. Las mujeres romanas se dedicaban al cuidado de los niños y a la atención de partos, mientras que los esclavos y sirvientes se encargaban de cuidar a los enfermos.

Mundo clásico:

La enfermería en el mundo clásico, en particular en Grecia y Roma, se caracterizó por:

- El uso de la intelectualidad y de recursos naturales para tratar a los enfermos.

- La medicina educativa, que solo estaba disponible para los hombres, ya que las mujeres solo podían ser parteras.
- En Roma, los esclavos se encargaban de la medicina y los cuidados.
- La existencia de hospitales-valetudinarius, especialmente en los campamentos militares.
- La aparición de los “nosocomi”, que eran personas que se encargaban de cuidar a los enfermos.

Fase primitiva o evangélica:

La enfermedad deja de tener un sentido negativo ya que representa una oportunidad de vida.

La fase primitiva o evangélica de la enfermería se refiere a la etapa que va desde el inicio del cristianismo hasta el siglo V. En esta etapa, la obligación de cuidar a los enfermos se basó en el mandato de Jesús a sus discípulos y en su ejemplo.

Baja edad media:

Las cruzadas y el aumento de peregrinos llevaron a la construcción de más hospitales y a la aparición de órdenes hospitalarias. Así como también la mala higiene de la época dio lugar a enfermedades como la lepra y la peste negra. Se creía que la enfermedad era un castigo de Dios por los pecados cometidos, y la única manera de curar era orar por el perdón.

Mundo moderno:

Desarrollo de la actividad intelectual, que permite el avance científico y de conocimientos. El concepto salud-enfermedad pierde el concepto religioso. Aumenta el conocimiento médico.

Proceso de enfermería:

El Proceso de Atención de Enfermería tiene sus orígenes cuando, por primera vez, fue considerado como un proceso, esto ocurrió con Hall (1955), Johnson (1959), Orlando (1961) y Wiedenbach (1963), consideraron un proceso de tres etapas (valoración, planeación y ejecución); Yura y Walsh (1967), establecieron cuatro (valoración, planificación, realización y evaluación); y Bloch (1974), Roy (1975), Aspinall (1976) y algunos autores más.

Florence Nightingale, la pionera en la enfermería:

Florence Nightingale fue una enfermera británica considerada la fundadora de la enfermería moderna. Su trabajo y legado han tenido un impacto significativo en la profesión. Propuso la teoría de enfermería, que posteriormente sería conocida como la teoría del entorno y que consistía en identificar esos elementos que debía controlar la enfermera del ambiente, tales como la luz, el ruido, la ventilación, el aire fresco, agua limpia y potable y la correcta eliminación de excretas, que eran benéficos para la salud.

La evolución histórica de la enfermería es un proceso complejo y multifacético que ha experimentado una transformación significativa desde sus orígenes hasta la actualidad.

A lo largo de los siglos, la enfermería ha evolucionado desde una labor caritativa y religiosa hacia una profesión científica y especializada que requiere conocimiento, habilidades y

dedicación. La contribución de figuras pioneras como Florence Nightingale ha sido fundamental en la configuración de la enfermería moderna.

En la actualidad, la enfermería es una profesión fundamental en el sistema de salud, enfocada en la atención integral y personalizada del paciente. Los avances tecnológicos y la investigación han permitido una atención más eficiente y efectiva, mejorando la calidad de vida de los pacientes.

Referencias:

Lastra (2020). Florence Nightingale: teórica del cuidado y la enfermería. Recuperado de <<https://ciencia.unam.mx/leer/1027/florence-nightingale-teorica-del-cuidado-y-la-enfermeria>>.

Bases para unos cuidados de enfermería seguros. Salusplay. Recuperado de <[https://www.salusplay.com/apuntes/apuntes-gestion-y-liderazgo-en-cuidados-de-enfermeria/tema-3-bases-para-unos-cuidados-de-enfermeria-seguros#:~:text=Mundo%20el%C3%A1sico%20\(Grecia%20y%20Roma,aplicaban%20cuidados%20a%20los%20enfermos.>](https://www.salusplay.com/apuntes/apuntes-gestion-y-liderazgo-en-cuidados-de-enfermeria/tema-3-bases-para-unos-cuidados-de-enfermeria-seguros#:~:text=Mundo%20el%C3%A1sico%20(Grecia%20y%20Roma,aplicaban%20cuidados%20a%20los%20enfermos.>)>

Antología de Fundamentos de enfermería I. UDS (Universidad del sureste). Recuperado de <<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/Len/c9a0b50da27f7c64a8656ebf1ccc6d25-LC-Len-101-FUNDAMENTOS%20DE%20ENFERMERIA%20L.pdf>>